



Historia de la Biblioteca del Instituto Austriaco y del Colegio Viena Guatemalteco

2019 al 2025

La Biblioteca al estar diseñada como un valioso recurso didáctico y autodidacta, posee un compendio de obras de la literatura clásica, libros escritos en español, alemán e inglés que forman parte del pénsum académico del Instituto Austriaco Guatemalteco y Colegio Viena Guatemalteco, por lo tanto, durante el ciclo lectivo 2019 se continuó realizando en la biblioteca distintas actividades como: La Feria del Libro o "Lectura con Los Abuelitos", actividad en que los alumnos de primero primaria les leyeron a sus abuelos, la cual fue una lectura de su interés y ayudó a motivar a los estudiantes (primeros lectores) a descubrir de manera interesante el hábito de la lectura en compañía de sus seres queridos.

A cargo del artista guatemalteco Antonio González quien ya cuenta con una larga trayectoria realizando proyectos educativos títeres que de una forma creativa captura la atención de los alumnos y deja en ellos un mensaje positivo para sus vidas. En este año nuestra colaboradora y Encargada de la Biblioteca Ilsy Negreros se retiró de la Institución, dejando un legado de cambios positivos en la Biblioteca IAG-CVG con varios proyectos fundamentales que dejaron una huella y que han promovido el avance continuo en el aprendizaje integral de nuestros alumnos.

Desde el 2020 hasta del 2022 la biblioteca enfrentó cambios y retos para adaptarse, con la prioridad fundamental de mantener los protocolos de bioseguridad, y así resguardar y preservar la salud de toda la comunidad educativa. La pandemia del COVID-19 produjo un punto de inflexión en el campo de la educación y de la cultura, por lo cual la biblioteca trabajó para ajustarse y fortalecer los servicios. Frente a esta situación, se incorporó al equipo la Lcda. Bianca Waleska Say Zapata como Encargada de la Biblioteca. Buscando innovar y generar nuevas oportunidades de aprendizaje con el apoyo de los maestros se trabajó unidos en diferentes actividades como en la "Implementación y uso del Protocolo de Biblioteca" establecido para prevenir la transmisión del COVID19 a fin de proteger la salud e integridad de la comunidad educativa. Este establece un conjunto de pautas de trabajo que promueven un ordenamiento en las actividades basadas en criterios de higiene y seguridad, así como de organización escolar y pedagógica. Dicho documento está enfocado en las modalidades virtual e híbrida, o la "Entrega de materiales y préstamos a maestros", manteniendo activa la comunicación vía correo electrónico y por vía telefónica. Ademas se buscó proporcionar a los docentes el préstamo de recursos digitales que apoyen las

FUNDACIÓN CULTURAL AUSTRIACO GUATEMALTECA





clases virtuales y se continuó con "Cuentacuentos virtual" dirigido a los estudiantes de primero a tercero primaria, a cargo de Lénica Marroquín.

Esto solo fue el comienzo: mas adelante se buscó ofrecer nuevos e interesantes servicios para impulsar la lectura y el conocimiento a nuestra comunidad educativa, buscando seguir innovando con actividades y recursos tecnológicos que motiven a los estudiantes a la lectura e investigación, para que de esta manera siga cumpliendo con su misión.

Durante el ciclo escolar 2023 la Biblioteca IAG-CVG buscó de situarse como centro dinámico de los procesos de enseñanza-aprendizaje donde se promueven situaciones de encuentro social y de formación, se busca fomentar el hábito de la lectura integrando la tecnología, tanto para la enseñanza como para el acceso a fuentes de información, por lo tanto, se planificaron varios e interesantes proyectos los cuales facilitaron a los alumnos diversas experiencias que los entusiasmó, los motivó a aprender y a leer. Algunas de las actividades fueron: "Filosofar con niños" con la autora guatemalteca Miriam Cifuentes Aguilar quien nos vino a presentar su libro "Cabañuelas, el arte de filosofar con niños" actividad en la cual ella junto a los alumnos de 2do primaria realizaron varios ejercicios para desarrollar habilidades de pensamiento crítico,

"Cuentacuentos", con la autora, Julia Bermúdez", buscando estimular la imaginación y la creatividad de los alumnos primarios,

Nuestro espacio de enseñanza virtual sigue activo y con el apoyo de las maestras, los estudiantes reciben clases, investigan y por medio de las aplicaciones aprenden de una forma entretenida y divertida el idioma alemán, estimulando de esta manera sus capacidades cognitivas, imaginativas para que puedan lograr un aprendizaje constante. En consecuencia, todas las actividades y servicios que ofrece la Biblioteca IAG-CVG han sido enfocados en ayudar a los estudiantes a desarrollar destrezas de aprendizaje, dicho objetivo se centra en la adquisición del hábito de lectura, desarrollo del vocabulario, la expresión, la curiosidad, la investigación y manejo de la información.

Nuestra Biblioteca IAG-CVG es un espacio significativo que promueve el aprendizaje y el interés por la lectura en los alumnos desde temprana edad. Por lo tanto, representa un valioso recurso que nos permite desarrollar importantes capacidades de comprensión y análisis profundo, habilidades indispensables en nuestra vida cotidiana, y en el ciclo 20224 uestro enfoque ha sido crear un ambiente agradable que fomente el amor por la lectura, para que los estudiantes establezcan un hábito a partir de sus propios gustos, descubriendo en los libros temas que les interesen tras un primer acercamiento grato. Por este motivo se planifican diversas actividades atractivas y entretenidas para los alumnos. Las actividades sobresalientes realizadas en el ciclo escolar fueron: "Conozcamos la Biblioteca", taller dirigido a los alumnos de primer grado, con el objetivo de familiarizarlos con el área de la biblioteca, que conocieran los recursos didácticos a disposición (más de 30,000 materiales bibliográficos), "Innovación Tecnológica", considerando los constantes

FUNDACIÓN CULTURAL AUSTRIACO GUATEMALTECA





avances en la era digital, sentimos la necesidad de innovar nuestros métodos de enseñanzaaprendizaje. Por esta razón se equipó a la biblioteca con nuevos dispositivos electrónicos (iPads) de última generación que, con el apoyo fundamental de los maestros, que permiten a los estudiantes llevar a cabo actividades pedagógicas que son tanto estimulantes como entretenidas. Un ejemplo de ello es la práctica del idioma alemán, utilizando diversas aplicaciones educativas seleccionadas e instaladas para lograr un aprendizaje significativo, la "Feria del Libro", proyecto que desde años es parte de nuestras iniciativas para ofrecer actividades atractivas que despierten el interés por la lectura, por lo que se realizó por dicho motivo y también para celebrar el "Día Mundial del Libro y del Derecho de Autor". Este evento constituye un espacio de encuentro para promover la lectura y facilitar a los alumnos un acercamiento más natural y familiar a los textos escritos. Contamos con editoriales invitadas, que ofrecieron a la venta libros en alemán, español e inglés, "Lectura Preescolar" fomentando la visita continua de los estudiantes de preprimaria, quienes, acompañados de sus maestras, llegan semanalmente para escuchar cuentos narrados por las docentes y también para participar en actividades didácticas que despiertan en cada niño el deseo de leer y satisfacer su curiosidad. Todo ello con el principal objetivo de proporcionar a los estudiantes un ambiente enriquecido con libros ilustrados, cuentos y materiales educativos que estimule la imaginación de los niños pequeños.

En definitiva, la biblioteca ofrece servicios de aprendizaje, libros y otros recursos que permiten a todos los miembros de la comunidad escolar desarrollar un pensamiento crítico y utilizar eficazmente la información en cualquier formato y medio de comunicación.

Bajo el lema "Aprender a leer es lo más importante que me ha pasado en la vida. (Mario Vargas Llosa)", nuestra biblioteca reabrió sus puertas al inicio del nuevo ciclo escolar 2025. Desde el primer día, la curiosidad, energía y alegría de los alumnos llenaron cada rincón, regalándonos momentos inolvidables de aprendizaje, risas y, por supuesto, el placer de leer.

Las principales actividades del ciclo escolar en nuestra biblioteca escolar fueron: - Primera Lectura: con los niños de la Preprimaria, quienes, acompañados por sus profesoras, participaron en actividades como cuentacuentos, juegos de lectura y juegos educativos. Su risa y energía fueron el alma de nuestro rincón de lectura.

Uno de los momentos más destacados fue nuestra ya tradicional feria del libro, organizada con motivo del "Día del Libro y el Derecho de Autor". Participaron varias librerías, ofreciendo materiales en español, alemán e inglés. Nuestros alumnos no solo descubrieron nuevos títulos, sino que también compartieron con entusiasmo sus hallazgos y compraron libros para leer en casa. La cuentacuentos Ítala Vettorazzi presentó el cuento "¡AC, la mejor tortuga!". (¡AC, la mejor tortuga!) despertó un genuino interés por la lectura entre los alumnos de primero y segundo de primaria. Como parte de nuestro compromiso con la educación integral, apoyamos a los alumnos prestando y utilizando los dispositivos digitales disponibles en la biblioteca. Esta herramienta les permitió fortalecer sus habilidades tecnológicas y promover el desarrollo de competencias clave para sus

FUNDACIÓN CULTURAL AUSTRIACO GUATEMALTECA





estudios. Finalmente, tuvimos el placer de recibir a alumnos de primaria y secundaria, quienes, acompañados por sus profesores, participaron en actividades de lectura o cursos de idiomas. La biblioteca se ha convertido en un espacio acogedor, tranquilo y propicio para el aprendizaje, donde los alumnos se sienten cómodos y bienvenidos.

Autores: (del 2019 al 2025) 31 de octubre, 2025

Lcda. Bianca Waleska Say Zapata, OSTR Mag. Michael Peitler

Fuentes:

1. Anuarios del IAG/CVG (2019-2025), 2. Entrevistas, 3. Archivos





Historia Actual del Instituto Austriaco Guatemalteco

(2008 al 2018)

Los años posteriores a la gran celebración de los 50 años fueron el inicio de un periodo de cambios y renovaciones en distintas áreas, entre los cuales, los más visibles ocurrieron en la infraestructura.

En noviembre de 2010 se demolió el edificio en donde había funcionado por muchos años la Administración, dando inicio a la nueva edificación, diseñada por el arquitecto Adolfo Lau. En estas nuevas instalaciones, el primer nivel es ocupado por las oficinas de Administración; en el segundo nivel, al cual se le denominó Cafetórium, se encuentra la cafetería, en una amplia área para múltiples usos. La primera actividad realizada en el Cafetórium fue el Acto de Graduación del Instituto Austriaco, el 1º de octubre 2011.

Para su inauguración oficial, el 28 de febrero 2012, se recibió la visita del Dr. Alfred Längle, Presidente de la Fundación Cultural Austriaco Guatemalteca y Embajador de Austria con sede en México; además estuvieron presentes el Lic. Hanspeter Huber, Director General de Educación de Austria y Vicepresidente de la Fundación, y el Cónsul Honorario de Austria en Guatemala, Dr. Manuel Cáceres.

Paralelamente se había iniciado en noviembre de 2011 la renovación de las instalaciones de Kindergarten. Comenzó con la demolición de la antigua casa que en los primeros años ocupó el Director, y que después, por más de 25 años, había funcionado como área de Kinder II. En marzo de 2013, durante la gran inauguración del nuevo Kindergarten, con la presencia del Lic Hanspeter Huber, se retiró oficialmente la Directora, Licda. María Eugenia Hernández Mejicano, quien por 30 años había trabajado y guiado con gran éxito la Preprimaria de ambos colegios. A partir de 2014, la Licda. Eugenia De la Peña de Forno asumió la Dirección de la Preprimaria de ambos colegios.

A finales del 2016, ya bajo la conducción del nuevo Director General, Lic. Michael Peitler, se finalizó y utilizó por primera vez el auditórium del Colegio Viena Guatemalteco; en la inauguración oficial, el 9 de febrero 2017, fue nombrado como "Auditórium Friedrich Baaz". Este espacio se caracteriza por su versatilidad, resultando un espacio útil para ambos colegios; además, se construyó un nuevo salón para usos múltiples. En el mismo año, con la presencia de la Dra. Eva Hager, Embajadora de Austria en México, y del Lic. Hanspeter Huber se inauguró una obra muy especial, realizada en colaboración con la

FUNDACIÓN CULTURAL AUSTRIACO GUATEMALTECA

Boulevard Austriaco 23-90 zona 16, Guatemala C.A. • PBX (502) 23091900 www.austriaco.edu.gt





Asociación de los Padres de Familia del IAG: el Parque Ecológico Austriaco-Cayalá, cuyo objetivo es resguardar y proteger el medio ambiente del colegio.

Del continuo aprecio y apoyo del que goza el Instituto Austriaco, también por su papel intercultural manifestado no solo en Guatemala, dan testimonio las repetidas visitas de la Dra. Claudia Schmied, Ministra de Educación de Austria, en 2009 y 2012, acompañada del entonces Director de Educación de Austria, Lic. Wolfgang Stelzmueller. Asimismo, las visitas del entonces Presidente del Congreso de Austria, Fritz Neugebauer, y la realizada por los Presidentes de los Departamentos de Educación de Austria en 2009.

En 2010 se graduaron a nivel universitario, en un programa especial de la Universidad del Istmo, como Licenciados en Educación las profesoras Lourdes López, Mónica Rosales, María Antonieta Galdámez y Maribel de Molina, así como los Directores Mónica García de Gavarrete y Ramiro Barrientos Silva. Además, 12 maestras del Nivel Preprimario participaron y culminaron estudios universitarios psicopedagógicos en la Universidad Rafael Landívar, para aportar de esa manera mejoras a la enseñanza a nivel institucional.

Constantemente se ha innovado el área pedagógica: a lo largo de los últimos años se implementó la materia de Informática para todos los grados, se creó la actividad de "aula abierta" y 4 salones de Informática fueron debidamente equipados. En cuanto a la tecnología, todos los salones cuentan con computadora, cañonera y acceso a Internet para uso pedagógico; paulatinamente se implementó el uso de tablets y laptops a partir de 5°. Primaria. Para responder adecuadamente a los avances tecnológicos, a partir del 2015 se inició el curso de certificación para los docentes de Informática y demás maestros en el uso de las herramientas Google, Google Drive y Google Classroom, para su inmediata implementación en el trabajo pedagógico con los alumnos.

Actualmente, maestros y personal administrativo reciben la preparación necesaria en idioma alemán, cuyo objetivo es la certificación A1 y A2 en 2019. Por otro lado, desde 2011 todos los alumnos de 3º y 6º Primaria ya son certificados en los niveles A1 y B1 a través del Österreichische Sprachdiplom, así como los de V Bachillerato en el nivel B2-C1 a través del Deutsches Sprachdiplom.

De 2009 a la fecha, se han desarrollado bajo la supervisión del Director Regente, y la organización del Lic. Siegfried Ganster los programas PQM y SQA (Programas de Calidad Educativa). Estos programas son obligatorios para todos los colegios austriacos en Austria y en el extranjero.

Destaca en el campo pedagógico que a partir de 2013 los alumnos graduados recibieron el diploma oficial de Austria, "Reifeprüfungszeugnis", con base en los estándares y competencias establecidos por el Ministerio de Educación de Austria. Dos años más tarde, 2015, los maestros de Secundaria fueron capacitados para asesorar a los alumnos de IV Bachillerato en la redacción de un nuevo requerimiento: el Trabajo Precientífico (VWA), desarrollado en uno de los tres idiomas del colegio, con una extensión de 40,000 a 60,000 caracteres. Este finaliza en V Bachillerato, con la

FUNDACIÓN CULTURAL AUSTRIACO GUATEMALTECA





presentación del Informe Final y la posterior Presentación y Discusión ante la comisión examinadora.

Por todas estas exigencias, entre 2009 y 2017 se fortaleció la Biblioteca con material de estudio y apoyo en general, con fondos bibliográficos en tres idiomas, recurso de materiales para TV, LCD y DVD. Se implementó un catálogo virtual y se actualizó el sistema interno -GLIFOS-; así mismo, se logró la renovación y ampliación del sistema operativo de informática e Internet para uso de los alumnos y personal a cargo, además de las respectivas capacitaciones.

Los maestros austriacos y guatemaltecos siempre presentan en las actividades y fiestas las tradiciones de ambos países, como en la Mañana Deportiva, la Fiesta de Faroles, la Fiesta de Mayo y en la Velada Musical. Además, se involucran en proyectos ambientales y educativos, como el Tortugario en la costa del Pacifico y varios colegios en áreas rurales a través de la Asociación "Amigos".

Por otro lado, el IAG coopera con muchos colegios nacionales, centroamericanos e internacionales, promoviendo intercambios estudiantiles ya tradicionales con Austria y Estados Unidos. A nivel deportivo, cada dos años se participa en los Juegos Centroamericanos de Colegios Alemanes e Instituto Austriaco Guatemalteco.

Los años 2015 hasta 2018 se caracterizaron por el cambio generacional de personal en la Dirección y en el claustro de maestros: a finales del 2015 se jubiló el Director General, HR Lic. Friedrich Baaz, y la profesora Hilda Fabián de Barrientos, quien laboró por 36 años. A finales de 2016 se jubilaron: la Licda. Amparo de Martínez- Sobral, encargada por 34 años del Departamento Psicopedagógico, y la maestra Silvia Geronazzo de Zelada, después de 34 años. A finales de 2017 dejan el colegio los maestros Fabiola Borja (38 años), arquitecta Luana María Quintana (24 años), Christel de Andrews (17 años) y Sergio Aguilar (27 años); en el área administrativa, la Secretaria Docente, licenciada Gladys Corpeño de Aguilar (30 años).

A partir de 2016, el Lic. Michael Peitler asumió la Dirección General del colegio; el Dr. Michael Ebner, la Subdirección; la Licda. Mónica García de Gavarrete es confirmada como Directora Técnica; el Lic. Ramiro Barrientos Silva continúa como Director de Primaria, hasta que se jubila a finales del 2017, luego de 32 años de servicio. Lo sustituyen la Licda. Mónica Ellis Rosales de Valencia como Directora de Primaria y el Lic. Uriel Zavala como Coordinador Administrativo; continúan también la Licda. Eugenia de la Peña de Forno, Directora de Preprimaria IAG, y la Licda. Dina Rivera como administradora.

Este equipo sigue velando junto con todo el personal docente y administrativo para que el IAG permanezca como un establecimiento ejemplar, innovador, dinámico, que educa con principios y valores interculturales.

FUNDACIÓN CULTURAL AUSTRIACO GUATEMALTECA





Elaboración: (de 2009 a 2017) 14.febrero.2018

Lic. Ramiro Barrientos Silva, Lic. Friedrich Baaz, Lic. Michael Peitler, Licda. Dina Rivera.

Adicionales fuentes de información:

1. Anuarios del IAG (2009-2017), 2. Entrevistas, 3. Archivos.